
“终身学习 ” 已经是21世
纪职场的共识 ， 继续教育是终
身学习体系的重要组成部分 ，
可以开发职工的潜在能力 ， 提
高队伍的整体素质 ， 往往由相
关部门 、 单位牵头组织 。 但是
各单位对继续教育的态度冷热
不均 ， 有的单位非常重视继续
教育 ， 为职工学习提供各种便
利 ， 甚至安排职工组团参加继
续教育 ； 有的对此不鼓励不推
动 ， 于是 ， 为了不惹麻烦 ， 职
工只能 “偷偷” 学习。
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【问题】
职工对继续教育有何看法，

又有何建议呢？ 记者在基层采访
时发现 ， 没时间 、 受 “冷遇 ”、
没动力是影响职工参加继续教育
的很大障碍， 其中既有职工个人
原因， 也有单位因素。

类型一：
既 要 上 班 又 要 顾

家， 没时间进修
“工作那么忙， 我的每个周

末几乎都要加一天班， 哪还有时
间充电学习啊， 有时候真是有心
无力。” 贾丽是一家大型传媒公
司的项目经理， 重点院校本科毕
业的她当年还算是拥有不错的学
历。 然而近几年， 每年都有大批
的研究生毕业， 看着新进公司的
同事基本都是硕士学位， 贾丽心
里着急 ， 也想着给自己进修一
下。

在充满竞争的传媒行业， 工
作之余还要带孩子的她， 觉得自
己实在是挤不出时间进修。 “如
果公司工会能够以某种形式， 鼓
励我们边工作边学习， 那就太好
了 。 其实我们的技术水平提升
了， 对公司也是大有好处的。”

类型二：
人到中年， 自认不

必再学
今年45岁的赵大成是通州区

一家国企的专职司机。 说起继续
教育， 他直摇头， “我都年过四
十了， 上有老下有小， 每天工作
东奔西跑 ， 累得够呛 ， 还学啥
啊。 反正我在单位算是骨干， 也
有技术， 肯卖力气， 到哪儿都饿
不死， 学习不适合我， 让年轻人
多学点吧。”

类型三：
自己去进修， 单位

有意见
在朝阳区一家物流公司工作

的杨超在每个周三晚上和周末都
去上技能培训班， 说起单位是否
支持职工学习 ， 他表示非常不
解， “我愿意参加继续教育， 但
是公司没有组织不说， 就连我利
用业余时间自费学习， 领导也有
意见， 说什么周末要加班时找不
到我了， 学习会影响本职工作了
之类 。 有的同事也笑话我 ， 说
‘杨超想当大学生， 将来好跳槽’
等等。 我是大专学历， 希望趁年
轻能多学点知识， 就这么简单的
想法。 真的搞不懂， 领导为什么
不能支持职工学习呢！”

【调查】
把参加“助推计划”

的职工列为后备干部
航腾物业中国美术馆餐厅项

目处对继续教育的重视， 受到职
工的肯定和欢迎。 作为受益者，
职工张素经被单位推荐参加了东
城区 “农民工大学生助推计划”，
进入东城区职业大学学习。 “我
是高中学历， 进入职场后， 越来
越感觉知识储备不够， 幸好单位
安排我参加了 ‘助推计划’。 不
仅是我， 单位还同时选派了十几
个同事一起学习， 而且给我们求
学提供便利。 领导很重视人才，
说已经把参加 ‘助推计划’ 的职
工列为后备干部来培养。” 张素
经说。

举办业务讲座， 帮
助职工提升专业

为更好地帮助职工掌握业务
技能， 今年4月， 东方慧博举办
了劳动用工管理专题讲座， 邀请
《中国劳动保障报社》 法律事务
中心高级顾问白永亮， 从用工环
境、 用工风险管理、 用工管理基
础等角度出发， 为职工提供全面
且有针对性的实操指导。

在本次业务培训中， 重点放
在近年来迅猛发展的中小企业用
工管理上， 并从劳动合同管理、

休假管理、 社会保险管理三部分
进行风险防范的提醒。 据企业负
责人介绍， 作为一家专业的人力
资源机构， 职工需要掌握相关人
力资源管理技巧和技能， 才能更
好地服务企业客户， “这算是我
们有特色的继续教育。”

专题讲解结束后， 现场咨询
环节异常热闹， 很多人向白永亮
提出更有针对性、 迫切想了解的
问题， 比如医疗期管理、 三期女
工管理、 无固定期合同签订条件
等。 一名听完课程的职工表示，
这样的讲座对职工的业务水平提
升非常大， 因为劳动用工和规范
管理是企业经营的基础， 但不能
一成不变， 需要因人、 因地、 因
时进行适当调整。 东方慧博公司
工会的负责人表示， 公司一直都
很重视对职工的继续教育， 以后
会继续举办此类活动， 为职工提
供专业的提升空间。

让 职 工 发 挥 “特
长”，更好促进工作

同仁堂北海药店有一位职工
名叫王海涛， 高中毕业后， 他来
到单位工作， 在药剂部门担任化

验员。 现在很多同事提起他的时
候， 第一时间想到的并不是化验
员王海涛， 而是公司的设备员，
甚至是程序员。

原来 ， 王海涛非常喜欢电
脑， 虽然他与大学失之交臂， 但
这并没有影响他对学习的热情。
来到同仁堂工作后， 在工会支持
下， 他开始学习， 尝试编写同仁
堂自己的电脑运作系统。 在他设
计的系统里， 包括了对药品使用
期限的审核， 对药品售卖期限的
审核等， 这些都是专业的运行程
序才能够做到的。

“我没想到， 来到这里不仅
可以继续学习自己喜欢的专业，
还能在工会的平台上学习多种技
能， 提升自己的综合素质。” 王
海涛告诉记者。

药店工会主席乔纹介绍 ，
2013年， 在工会组织的积极协调
下， 同仁堂全体职工均报名参加
了北京市总工会职工教育学院的
课程 ， 教育学院的教师送学上
门， 来到公司为大家讲授 “自我
发展与团队管理”、 “心理与健
康 ” 等五门课程 。 在学习过程
中， 公司领导给予了全力支持，
不仅为职工承担了全部学习费
用， 还为大家协调学习时间与场
地。

此外， 该药店还积极参加区
县 和 街 道 总 工 会 组 织 的 各 项
职 工 培训活动 ， “这些推动职
工继续教育的措施和手段， 不仅
让职工的素质得到全面提升， 公
司的发展动力也会变得更加强
劲。”

【经验】
职工继续教育
工会应有所为

“去年， 我们解决了高级工
培训经费问题， 这是全市首创，
得到了市总领导的肯定。” 朝阳
区总工会经济技术部部长侯雪峰
表示， 区总工会在不断创新工作
理念和工作方式， 拓展职工职业
发展助推计划， 丰富继续教育的
形式和内容。

去年， 区总工会对全区高技
能人才队伍进行了全面的摸底调
查， 结果显示朝阳区现有高级技
师、 技师和高级工542名。 根据
市总工会现有规定， 只对高级技
师和技师给予培训资助， 对高级
工不予资助。 为了朝阳区能培养
出更多的高级工， 区总工会多次
与区人力社保局沟通， 最终成功
将高级工职业培训纳入区人力社
保局的职业培训范围， 解决了高
级工培训的资金问题。

不仅如此， 区总工会还针对
个别工种， 进一步加强技能培训
力度。 比如组织个别工种的特殊
培训； 通过技能大赛选取一批技
术过硬的职工， 参加由区人力社
保局出资举办的技能培训班等。
区总工会还将其与通用能力培训
结合起来， 在通用能力培训中选
取一门作为基础课程， 其他课程
在该工种技术考证课程中选取，
考试合格后， 推荐学员参加市级
中高级证书的考试。

在不断加大力度培训职工
外 ， 区总工会也结合朝阳区实
际， 通过以赛带训、 以训促赛的
形式， 将职业资格培训与技能大
赛有机结合， 以职工取得职业资
格证书为主要目的， 积极与区社
保局、 地方职业培训学校合作，
采取联办和承办方式， 组织开展
各种形式的技能竞赛。

去年， 朝阳区共组织了126
场 内 容 各 异 的 竞 赛 ， 其 中 与
区人力社保局共同举办了计算
机操作员职业技能大赛， 历时近
5个月 ， 参赛人员近2000余人 。
经过层层选拔， 全区共有39个单
位， 176名选手进入复赛， 53名
选手进入决赛， 3名选手获得高
级工证书。

在全区各级工会的精心组织
下， 去年全区举行各类职工技能
竞赛200余场， 参加职工达8万余
人次， 另外参加岗位技术练兵的
职工达到3万余人次。 同时， 39
名朝阳区优秀农民工在区总工会
的组织下， 去年参加了首都农民
工大学生助推计划， 圆了他们的
大学梦。

继续教育激发职工潜力


